

# Donner une autre priorité à la politique environnementale!

Dans l'opinion publique, la politique environnementale est souvent associée à des doutes environnementaux, à des dépassements de valeurs limites, en particulier en ce qui concerne la qualité de l'air, ou à des "scandales" sous les projecteurs. Il convient donc d'accorder une attention particulière à la protection préventive de l'environnement, qui doit d'une part empêcher de tels développements et d'autre part garantir aux citoyens une qualité élevée de leur environnement.

## DOSSIERS KOMMODO-IN-KOMMODO, DÉCHETS, THÉMATIQUE DE L'EAU, BRUIT, POLLUTION, AÉROPORT ...

Il est évident que la politique environnementale est le fil conducteur du travail du Mouvement Ecologique. Ainsi, le Mouvement soutient les citoyens qui ont besoin d'informations sur la qualité de l'air, qui souhaitent déposer des objections / suggestions dans le cadre d'autorisations d'exploitation, la limitation des ressources en eau au Luxembourg a souvent été thématisée, les questions relatives à la pollution de l'air sont abordées, la Région Sud est représentée au sein du "Comité de suivi ARCELOR", etc. Ces questions sont ainsi intégrées au quotidien dans le travail du Mouvement Ecologique, dans diverses prises de position et consultations de citoyens inquiets.

## L'EAU EN BOUTEILLE DE JUNGLINSTER !? LE MOUVEMENT ECOLOGIQUE S'Y OPPOSE

En mars 2022, le Mouvement Ecologique a déposé un recours dans le cadre de l'enquête publique relative à la délimitation d'une "zone spéciale - embouteillage de l'eau minérale" à Graulinster. Il est prévu qu'à cet endroit, l'eau de source puisse être mise en bouteille et commercialisée par un exploitant privé. Le Mouvement a notamment critiqué le fait que des documents importants (permis, études d'impact sur l'environnement) n'étaient pas disponibles lors de la procédure publique, ce qui ne permettait pas d'évaluer de manière suffisamment factuelle les conséquences environnementales du projet. En outre, le Mouvement Ecologique a fait remarquer que la commune de Junglinster

serait bien inspirée de prendre soin de ses réserves d'eau souterraine et de les mettre à disposition de la collectivité, plutôt que de les privatiser et de les laisser ainsi complètement en dehors de ses mains.

## OPPOSITION À LA POURSUITE DE L'EXTENSION PAR LA SOCIÉTÉ KRONOSPAN À CE MOMENT-LÀ

En 2022, grâce notamment aux travaux de la Région Sud du Mouvement Ecologique, un recours a été introduit dans le cadre de la procédure officielle Commodo-Inkommodo pour l'extension de KRONOSPAN Luxembourg. Le fait est que l'entreprise n'a pas respecté par le passé ses installations pour l'usine existante. Avant de pouvoir autoriser une extension, il faut s'assurer que l'usine actuelle répond à ses exigences légales.

## NOUVEAU PACTE LÉGISLATIF SUR LES DÉCHETS : UNE ÉTAPE IMPORTANTE, MAIS L'IMPACT DÉPEND DE LA MISE EN ŒUVRE

La nouvelle loi sur les déchets est une étape importante pour la protection des ressources. Toutefois, son succès dépend désormais en grande partie de la qualité de sa mise en œuvre, et d'autres étapes sont nécessaires. Nous devons cesser de considérer les matières premières comme des déchets, elles sont une ressource précieuse. La priorité doit être donnée à la prévention des déchets plutôt qu'au recyclage. Il en va de même pour le concept d'économie circulaire. Les lois, telles qu'elles sont présentées, sont un premier pas et une base pour des réformes importantes. Mais de facto, leur contribution réelle à la réduction des déchets et à la valorisation des ressources - et surtout l'acceptation d'une nouvelle stratégie dans le domaine des



matériaux recyclables et des ressources - dépendra de leur mise en œuvre très concrète. Cela présuppose que TOUS les acteurs soient conscients de leur responsabilité et qu'ils participent réellement ! Dans une prise de position détaillée, le Mouvement Ecologique a abordé les différents aspects.

## ORGANISATION DE MANIFESTATIONS

L'année dernière également, le Mouvement Ecologique a organisé - en collaboration avec l'Oekozer Pafendall - des manifestations sur le thème "Repair, ReUse, Share", ceci dans le cadre d'une convention entre l'Oekozer Pafendall et le ministère de l'Environnement :

**- Réparer au lieu de jeter : Comment l'Etat et les communes peuvent-ils encourager la réparation d'appareils ?** tel était le titre d'une conférence en ligne qui avait pour but d'expliquer, à l'aide d'exemples français et allemands, comment la réparation peut être encouragée par les pouvoirs publics. Marie Hervier-Collas (coordinatrice du réemploi et de la réparation à l'Agence de la transition écologique (ADEME) à Angers (France)) a présenté aux participants de la conférence les thèmes du fonds de réparation et de l'indice de réparation, deux exemples français. Christina Ax a ensuite abordé des aspects essentiels de la thématique, notamment le "bonus de réparation" (membre du comité directeur du "Netzwerk Runder Tisch Reparatur"). Avec une centaine de participants, la conférence a suscité un très vif intérêt.

**- Comment les centres de recyclage classiques peuvent-ils devenir des centres de ressources ? Chances et obstacles illustrés par l'exemple concret du syndicat de déchets SIVEC (Schiffange) et du village BENU (Esch) :** Le Mouvement Ecologique et l'Oekozer Pafendall ont invité à une visite guidée du centre de recyclage du syndicat des déchets SIVEC à Schiffange et du village BENU à Esch.



Les quelque 30 participants ont pu découvrir comment les "déchets" peuvent être réutilisés et même transformés en produits de haute qualité. La visite a été complétée par une table ronde au cours de laquelle ont été discutés, entre autres, la nouvelle législation sur les déchets, les problèmes liés à l'élimination des déchets et l'utilisation des ressources. Le rôle de Valorlux, le droit à la réparation, les instruments (à créer) pour promouvoir les services de réparation ont également été abordés. Alors qu'il existe déjà de nombreuses approches et solutions dans la pratique, l'impatience a été exprimée quant au fait que beaucoup de choses restent encore en suspens sur le plan réglementaire en ce qui concerne l'économie circulaire et notamment l'orientation concrète des ressourceries. La quasi-totalité des conférences sont disponibles sur la chaîne Youtube (@mouvement) ou sur le site Internet [www.meco.lu](http://www.meco.lu).

## BEAUCOUP D'ENTREVUES : UN APERÇU DE LA POLITIQUE ENVIRONNEMENTALE AU QUOTIDIEN

En outre, toute une série d'entretiens ont à nouveau eu lieu avec des ministères

et des administrations, en particulier, et c'est compréhensible, avec le ministère de l'Environnement.

## CAMPAGNE "PAS DE PUBLICITÉ S'IL VOUS PLAÎT DES MILLIERS DE TONNES DE BOIS, DE PAPIER ET D'ÉNERGIE ÉCONOMISÉES EN 30 ANS !

Un petit autocollant jaune avec un grand effet. Sur 60 pour cent des boîtes aux lettres du Luxembourg, il est apposé depuis plus de 30 ans et demande : "Keng Reklamme wgl." Aujourd'hui, la nouvelle loi sur la gestion des déchets doit apporter des changements. Une bonne occasion de faire une petite rétrospective. L'autocollant reste encore d'actualité (la loi n'a pas d'effet immédiat). Il est remarquable de voir combien d'arbres ont pu être sauvés grâce à cette petite action ! Il est toujours possible de le commander : [meco@oeko.lu](mailto:meco@oeko.lu).



**LA POLITIQUE ENVIRONNEMENTALE EST LARGEMENT INFLUENCÉE PAR LES DÉCISIONS PRISES DANS LE DOMAINE DE L'ÉCONOMIE, DE LA MOBILITÉ, ETC.**

**C'EST POURQUOI NOUS VOUS RENVOYONS ÉGALEMENT AUX AUTRES THÈMES DE CE RAPPORT D'ACTIVITÉ.**